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� Геннадий Алексеевич, 

расскажите, как создава�

лась кафедра, и какова 

история ее развития?

� Кафедра ЮНЕСКО как 
глобальный проект этой авто�
ритетной международной ор�
ганизации создавалась в тех 
странах, которые признавали 
необходимость реформирова�
ния своих систем образования 
с учетом передового междуна�
родного опыта. До 1992 года 
наша страна не проявляла ин�
терес к этому проекту, однако 
проблема построения образо�
вательной системы в постсо�
ветских условиях сделала его 
востребованным и в России. 
Первоначально несколько ка�
федр ЮНЕСКО было открыто 
в ведущих технических вузах, 
привлекавших внимание меж�
дународных экспертов. Однако 
возникшие с распадом Совет�
ского Союза миграционные 
потоки и повышение откры�

тости Российской Федерации к 
международному сотрудничес�
тву в образовательной сфере, 
проникновение в российс�
кую действительность других 
культур и традиций поставили 
новые проблемы и перед сис�
темой образования. С учетом 
того, что Санкт�Петербург 
оказался в центре этих про�
цессов, а наш вуз уже активно 
включился в различные меж�
дународные связи и приобрел 
значительный опыт, мы внесли 
предложение в Министерс�
тво образования РФ обра�
титься в ЮНЕСКО с просьбой 
об открытии в нашем уни�
верситете кафедры ЮНЕСКО
по вопросам образования в 
поликультурном обществе. 
После проведения серьезной 
экспертизы ЮНЕСКО приняла 
положительное решение, и 
уже в конце 1993 года меж�
ду ректором и Генеральным 
директором ЮНЕСКО было 
подписано соответствующее 
соглашение.

� Что дало это соглаше�

ние для Герценовского уни�

верситета и кафедры?

� В соответствии с этим со�
глашением кафедра работает 
по особому, согласованному 
обеими сторонами, положе�
нию. В частности, было преду�
смотрено, что на период ста�
новления кафедры, первые 
два года, она будет финанси�
роваться совместно вузом и 
ЮНЕСКО, затем университет 
принимает на себя полную 
финансовую ответственность. 

По этому положению в течение 
первых лет заведовать кафед�
рой должны были обязатель�
но известные иностранные 
специалисты, на содержание 
которых и выделялись некото�
рые деньги ЮНЕСКО. В 1994 
году вуз пригласил на заведо�
вание кафедрой профессора 
Вальтера Витта из ФРГ, а в 
1997 году – профессора Ма�

риама Охманьски из Польши. С 
2001 года кафедрой заведуют 
уже отечественные специа�
листы. 

Соглашение также предус�
матривает, что научным руко�
водителем кафедры должен 
быть ректор нашего вуза. Ещё 
одной особенностью является 
то, что на кафедре предусмат�
риваются только должности 
профессоров. По мере разви�
тия кафедры её первоначаль�
ное название «Теория образо�

вания в поликультурном обще�
стве» вошло в противоречие 
с её активной практической 
деятельностью, и Ученый совет 
нашего университета уточнил 
её название – кафедра «Об�
разование в поликультурном 
обществе».

� По каким основным 

направлениям работает ка�

федра ЮНЕСКО?

�  С  с а м о г о  у ч р е ж д е �
н и я  к а ф е д р ы  Ю Н Е С К О 

рассматривает Герценовский 
университет как важнейший 
компонент широкомасштабной 
программы межуниверситетс�
кого сотрудничества и новую 
форму межвузовского обще�
ния, которая максимально 
способствовала бы ускорению 
мобильности профессорско�
преподавательского состава и 
студентов, циркуляции знаний, 
идей и технологий, реализации 
и развитию образовательных 
инициатив ЮНЕСКО. Основное 
внимание уделяется эксперт�
ной работе преподавателей ка�
федры и других подразделений 
университета. 

Также кафедра содейст�
вует научно�исследователь�
ской деятельности путем рас�
ширения международного 
сотрудничества с ЮНЕСКО, 
способствует инновационной 
деятельности через привле�
чение специалистов разных 
областей научного знания к 
разработке международных 
исследовательских проектов 
организации. Помимо этого 
кафедра распространяет опыт 
сотрудников РГПУ им. А.И. 
Герцена на международном 
уровне путем использования 
механизмов работы с ЮНЕС�
КО и её учреждениями. Кроме 
того, хочу напомнить, что в
2007 году состоялось зна�
комство представителей Гер�
ценовского университета с 
образовательными проекта�
ми ЮНЕСКО на семинарах 
в Штаб�квартире ЮНЕСКО 
в Париже, что дало нам воз�
можность осмыслить свою де�
ятельность в новых контекстах 
и масштабах.

� Если брать не весь 

период, а последний год, 

то какие проекты наиболее 

актуальны?

� В 2012 году направления 
нашей работы были связа�
ны с программами ЮНЕСКО
 «Образование для всех», «Об�
разование в интересах устой�
чивого развития», «Информа�
ционные и коммуникационные 
технологии в образовании», 
«Педагогическое образова�
ние: поликультурный диалог», 
с разработками по пробле�
матике Глобальной универ�
ситетской сети ЮНЕСКО по 
инновациям (Герценовский 
университет – член этой сети с 
2007 года), Международного 
бюро просвещения ЮНЕСКО, с 
программами Администрации 
Санкт�Петербурга «Научные 
школы Санкт�Петербурга» и 
«Толерантность». Важна для 
нас и научно�просветитель�
ская работа по утверждению 
идеалов ЮНЕСКО и гармони�
зации межэтнических и меж�
конфессиональных отношений 
в общественных организациях 
Санкт�Петербурга.

� Что Вы можете сказать 

об опыте сетевого сотруд�

ничества педагогических 

вузов, где уже есть кафедра 

ЮНЕСКО?

� На сегодня в России от�
крыто более 50 кафедр ЮНЕ�
СКО, и из них только две – 
в педагогических вузах. На 
рассмотрении находятся за�
явки еще двух педагогических 
вузов. Думаю, нужно ставить 
вопрос шире и говорить о сете�
вом сотрудничестве кафедр по 
образованию. Наша кафедра 

ЮНЕСКО работает над созданием условий для диалога между цивили�

зациями, культурами и народами, основывающегося на уважении об�

щих ценностей. Именно посредством этого диалога мир может прийти 

к глобальному пониманию устойчивого развития, охватывающего со�

блюдение прав человека, взаимное уважение и уменьшение бремени 

нищеты – все это составляет суть миссии и деятельности ЮНЕСКО, � 

так обозначает свои основные цели и задачи знаменитая Организация.

Цели и задачи кафедры ЮНЕСКО «Образование в поликультурном 

обществе» созвучны не только Организации, но и инновационной 

деятельности РГПУ им. А.И. Герцена в поле российского образова�

ния. Безусловно, кафедра ЮНЕСКО является одним из ярких брендов 

Герценовского университета.

В этом году кафедра ЮНЕСКО «Образование в поликультурном об�

ществе», открытая в 1993 году, отмечает свой 20�летний юбилей. 

«Педагогические вести» не могли пропустить такой повод встретить�

ся с заведующим кафедрой, академиком РАО, президентом РГПУ 

им. А.И. Герцена Г.А. Бордовским и заместителем заведующего 

кафедрой Л.А. Балясниковой. 

Ã.À. ÁÎÐÄÎÂÑÊÈÉ: «ÄËß ÌÅÍß 
ÊÀÔÅÄÐÀ ÞÍÅÑÊÎ – ÈÑÒÎ×ÍÈÊ 
ÍÎÂÛÕ ÌÛÑËÅÉ, ÈÄÅÉ, ÏËÀÍÎÂ»

Значимость кафедры ЮНЕСКО «Образование в поликуль�
турном обществе» для стратегического развития Герценов�
ского университета трудно переоценить. Позиционирование 
Герценовского университета в мире, формирование сети 
международного сотрудничества, осуществление научного и 
академического обменов – вот далеко не полный перечень 
аспектов деятельности кафедры ЮНЕСКО. Необходимо сказать 
и о масштабном внутрироссийском сотрудничестве, в которое 
вовлечены вузы, где организованы кафедры ЮНЕСКО. Консо�
лидирующую роль, несомненно, здесь играет Координационный 
комитет кафедр ЮНЕСКО Российской Федерации. 

Отмечу и то, что кафедра позволяет Герценовскому уни�
верситету напрямую взаимодействовать со Штаб�квартирой 
ЮНЕСКО. Это делает возможным не только организацию ви�
зитов в Герценовский университет руководителей ЮНЕСКО, 
но и привлечение наших ученых к экспертной работе в рамках 
ЮНЕСКО, к участию в крупных международных форумах и 
проектах. Герценовский университет является ныне не просто 
участником, но и инициатором многих проектов, реализуемых по линии ЮНЕСКО. Свидетель�
ством успешности нашей деятельности в этом направлении явился визит в Герценовский 
университет Генерального директора ЮНЕСКО госпожи Ирины Боковой, отметившей, что 
миссия РГПУ им. А.И. Герцена созвучна концепции «Нового гуманизма», пропагандируемой 
Организацией в настоящее время.

Сегодня мы формируем новый облик российского педагогического образования – откры�
того, эффективного, действенного, отвечающего вызовам современности. Не преувеличу, 
если скажу, что кафедра ЮНЕСКО «Образование в поликультурном обществе» является ли�
цом РГПУ им. А.И. Герцена в глазах международной научной и культурной общественности. 
Поддержать этот высокий статус – наша задача на будущее.  

В.П. СОЛОМИН,

ректор РГПУ им. А.И. Герцена, научный руководитель кафедры ЮНЕСКО

представлена в Координаци�
онном комитете российских 
кафедр ЮНЕСКО, где коор�
динирует образовательные и 
научно�исследовательские 
проекты кластера из 12 вузов, 
имеющих кафедры ЮНЕСКО в 
области образования.

В 2011 году кафедра рас�
ширила международное поле 
позиционирования Герценов�
ского университета, включив 
в число партнеров вузы�члены 
сетевого объединения «Пе�
дагогические кадры России» 
и ассоциированные школы 
ЮНЕСКО. На протяжении мно�
гих лет мы развиваем сетевое 
сотрудничество со своими 
российскими отделениями; у 
нас их три, что дает возмож�
ность транслировать опыт 
работы, а нашим партнерам – 
инициировать программы с уче�
том рекомендаций ЮНЕСКО.
 В рамках сетевого проекта 
«Педагогическое образова�
ние: поликультурный диалог», 
утвержденного ЮНЕСКО на 
базе Герценовского универ�
ситета в 2006 году, кафедра 
сотрудничает с вузами России, 
стран СНГ, Центральной Ев�
ропы, Бразилии и Малайзии, 
а также кафедрами ЮНЕСКО 
этих стран. Эта сеть была 
пролонгирована в 2010 году 
как международная педагоги�
ческая сеть по образованию в 
интересах устойчивого разви�
тия: в нее входят университеты 
19 стран. 

� Какие возможности 

это открывает перед РГПУ 

им. А.И. Герцена?

� Членство в Глобальной 
университетской сети ЮНЕСКО
 по инновациям предоставля�
ет возможность коллективу 
Герценовского университета 
для нахождения партнеров 
по научно�исследователь�
ским проектам более чем 
в 120 университетах мира, 
участниках этой сети. Только 
по одному из проектов «За�
падные слависты в Герце�
новском университете» осу�

ществляется профессорско�
преподавательский обмен с 
российскими и зарубежны�
ми вузами, среди которых – 
Мюнхенский университет (Гер�
мания), Университет г. Тюбин�
ген (Германия), Константский 
университет (Германия), Се�
гедский университет (Вен�
грия), Люблянский университет 
(Словения), Триестский уни�
верситет (Италия). А в рамках 
проекта «Реальность этноса» 
кафедра ЮНЕСКО и кафедра 
этнокультурологии института 
народов Севера сотрудничают 
с вузами европейской части 
Российской Федерации, Сиби�
ри и Дальнего Востока (около 
120 учреждений), а также – 
вузами стран Балтии, Италии, 
США.

� В прошлом году Герце�

новский университет посети�

ла Генеральный директор 

ЮНЕСКО госпожа Ирина 

Бокова. Это имеет огромное 

значение для поддержания 

международного сотрудни�

чества. Какую работу ведет 

кафедра ЮНЕСКО в этом 

направлении? 

� Без преувеличения мож�
но сказать, что Герценовский 
университет имеет хорошо на�
лаженные деловые отношения 
со Штаб�квартирой ЮНЕСКО. 
В разное время университет 
посещали руководители секто�
ра международного сотрудни�
чества в высшем образовании 
Штаб�квартиры Организации 
Вимсон Гордон и Соня Бахри, 
директор Бюро ЮНЕСКО в Мос�
кве и и.о. директора Института 
ЮНЕСКО по информационным 
технологиям в образовании 
Дендев Бадарч, заместитель 
Генерального директора ЮНЕ�
СКО по вопросам образования 
Танг Цянь и многие другие. 
Ежегодно сотрудники кафедры 
привлекаются к экспертной 
работе в составе российской 
делегации на заседания Ис�
полкома в Штаб�квартире 
ЮНЕСКО.

Кафедра ЮНЕСКО Герценовского университета уни�
кальна во всех отношениях. Уникальным было ее создание 
двадцать лет тому назад – это был первый отечественный 
опыт, который был позитивным и был распространен на дру�
гие российские вузы. На сегодняшний день в России более 
50 кафедр ЮНЕСКО, и, без сомнения, в их появлении есть 
и наша немалая заслуга, тем более что кафедра ЮНЕСКО 
«Образование в поликультурном обществе» является безу�
словным и признанным лидером.

Кафедра ЮНЕСКО в свое время стала одним из 
двигателей международного сотрудничества Герценов�
ского университета. Расширение международных контак�
тов, запуск совместных проектов, например, таких как 
«УНИТВИН/Кафедры ЮНЕСКО», «Инклюзивное образова�
ние», а также создание Координационного комитета кафедр 
ЮНЕСКО РФ при Комиссии РФ по делам ЮНЕСКО МИД 
РФ свидетельствуют о том, что кафедра является не просто 
транслятором опыта и идей ЮНЕСКО. Инициация проектов, 
получающих поддержку ЮНЕСКО, активное вовлечение 
научной и педагогической общественности – вот что харак�

теризует кафедру ЮНЕСКО Герценовского университета в настоящий момент. Опыт кафедры 
ЮНЕСКО сегодня особенно важен в условиях модернизационных процессов в высшем и, в 
частности, педагогическом образовании.

Мне крайне приятно чувствовать свою сопричастность к диалогу – поликультурному,
по�настоящему международному, который воплощает в жизнь кафедра ЮНЕСКО 
РГПУ им. А.И. Герцена.

С.А. ГОНЧАРОВ,

первый проректор, профессор кафедры ЮНЕСКО, член Координационного 

комитета кафедр ЮНЕСКО РФ

Визит Генерального дирек�
тора ЮНЕСКО госпожи Ирины 
Боковой – это действительно 
чрезвычайно значимое собы�
тие в истории Герценовского 
университета. Это внимание 
к деятельности нашего вуза, 
это высокая международная 
оценка качества подготов�
ки педагогических кадров, 
это свидетельство признания 
ЮНЕСКО той роли, которую 
играют в международной по�
литике в области образования, 
науки и культуры наша страна, 
наш город Санкт�Петербург. 
Но присуждение Генеральному 
директору ЮНЕСКО Ирине Бо�
ковой звания почетного докто�
ра образования Герценовского 
университета непосредственно 
связано и с деятельностью на�
шей уважаемой гостьи. Выдви�
нутая Ириной Боковой концеп�
ция «Нового гуманизма» как 
стратегического направления 
в современной культурно�
образовательной политике 
ЮНЕСКО очень близка нам, 
нашим национальным тради�
циям в сфере образования 
и культуры. Госпожа Ирина 
Бокова особо подчеркнула, что 
деятельность Герценовского 
университета уходит глубоки�
ми корнями в присущие нашей 
стране традиции гуманизма. 
Как отметил ректор Герценовс�
кого университета и научный ру�
ководитель кафедры ЮНЕСКО 
В.П. Соломин в своем выступ�
лении на церемонии присуж�
дения Ирине Боковой почет�
ного звания, Герценовский 
университет рассматривает 
сотрудничество с ЮНЕСКО 
как приоритетное направление 
своей деятельности.

Герценовский университет 
проводит большую работу 
по утверждению идеалов гума�
низма в самых различных сфе�
рах деятельности. Напомню, 
что в 2007�2008 годах нами 
был реализован крупномас�
штабный национальный про�

20 ЛЕТ ПЕРВОЙ В РОССИИ КАФЕДРЕ 
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Людмила Александровна, с 

чего начиналась Ваша работа на 

кафедре? 

� Кафедры ЮНЕСКО стали 
создаваться в России с 1992 
года, после принятия соответст�
вующего решения XXVI сесси�
ей Генеральной конференции
ЮНЕСКО. В 1992 года была созда�
на одна кафедра, в 1993 году –
4, в 1994 году – 2, в 1995�м –
ни одной, в 1996 году – 5, и в 
1997�м – 4. К моменту, когда мне 
предложили начать работу на ка�
федре, таких российских структур 
в Организации было 16. Стоит 
сказать о том, что первые кафедры 
в России, как и в других странах, 
создавались довольно спонтанно. 
Поскольку это было новое явление, 
его перспективы и формы работы 
были до конца не ясны. Мне при�
шлось изучить много документов 
и познакомиться с деятельностью 
ряда московских кафедр, чтобы 
принять решение. 

На этом этапе я много консуль�
тировалась с Н.М. Канаевым, в то 
время национальным координа�
тором программы «УНИТВИН», 
профессиональным отечествен�
ным дипломатом, членом прави�
тельственной делегации на XXVI 
сессии Генеральной конференции 
ЮНЕСКО в 1991 году, принимав�
шим активное участие в дискуссии 
по вопросу о создании кафедр. 
Именно он помог мне разобраться 
в терминологии, рассказав, что тер�
мин «кафедра» оказался не самым 
удачным и вызвал разногласия 
уже на Генеральной конференции 
ЮНЕСКО. Обращали внимание на 

ект с международным участи�
ем «Создание инновационной 
системы подготовки специа�
листов в области гуманитар�
ных технологий в социальной 
сфере». Гуманистическая на�
правленность данного проекта 
явилась ответом на вызо�
вы современного общества. 
Значительно расширились 
и получили инновационную 
направленность различные 
формы как нашего внутрирос�
сийского сотрудничества, так и 
международного. Одну из клю�
чевых позиций в реализации 
этих задач занимает именно 
кафедра ЮНЕСКО.

� Реализует ли кафедра 

концепцию «Нового гума�

низма» в образовательной 

деятельности? Или речь 

идет о сугубо научных или 

культурных проектах?

� Именно в образовательной 
деятельности концепция «Но�
вого гуманизма» получила ши�
рокое освещение и поддерж�
ку у педагогической общест�
венности на Педагогической 
ассамблее,  посвященной 
215�летию Герценовского 
университета в мае 2012 года. 
Организованный по инициа�
тиве кафедры круглый стол 
«Современное образование – 
путь к продвижению идеалов 

ЮНЕСКО» был направлен на 
консолидацию деятельности 
кафедр и ассоциированных 
школ ЮНЕСКО региона «Балти�
ка–Север». На этом заседании 
был дан старт новому проекту 
«ЮНЕСКО в школе», целью 
которого является формирова�
ние ценностного отношения к 
окружающему миру, развитие 
общекультурной компетентнос�
ти современного школьника, 
изучение международного опы�
та деятельности гражданского 
общества в области сохране�
ния природного и культурного 
наследия, защиты культурных 
прав человека.

Созданные в России кафед�
ры и ассоциированные школы 
ЮНЕСКО по�прежнему оста�
ются одним из важнейших ре�
сурсов в реализации программ 
Организации в тесном контак�
те с Комиссией Российской 
Федерации по делам ЮНЕСКО, 
Институтами и Штаб�квар�
тирой ЮНЕСКО. По их коли�
честву и практической отдаче 
мы опережаем большинство 
европейских стран. 

� Вы упомянули о том, 

что одной из задач ка�

федры ЮНЕСКО является 

вовлечение подразделений 

Герценовского университета 

в различные международ�

ные проекты. Насколько 

реализуется это направле�

ние? 

� Речь идет о проведении 
и обеспечении поддержки 
совместных проектов в сфе�

ре образования на основе 
междисциплинарного взаи�
модействия подразделений 
и сотрудников Герценовского 
университета, специалистов 
исследовательских и педаго�
гических вузов, представите�
лей департаментов и минис�
терств образования России 
и других стран. Так, в рамках 
программы «Образование 
для устойчивого развития» 
институт детства содейству�
ет методическому развитию 
образовательных и исследо�
вательских инициатив Комис�
сии РФ по делам ЮНЕСКО.
Концепция инклюзивного обра�
зования как образования для 
всех реализуется в идеях эт�
нообразовательной инклюзии 
на кафедре этнокультурологии 
института народов Севера.

Результаты проекта «Выс�
шее профессионально�техни�
ческое образование в Россий�
ской Федерации и его взаимо�
действие с мировой системой 
университетского техничес�
кого образования: история и 
современность» находят отра�
жение в диссертационных ис�
следованиях. На образователь�
ный процесс непосредственно 
ориентирован и кафедральный 
проект «Инновационная об�
разовательная система “Диа�
лог”», в котором реализованы 

инновационные подходы для 
разработки серии учебно�ме�
тодических комплексов всех 
уровней общеобразователь�
ной школы. Образовательные 
инициативы ЮНЕСКО развива�
ются во многих магистерских 
программах и программах 
дополнительного профессио�
нального образования, таких 
как сравнительное образова�
ние, образование взрослых, 
технологии инклюзивного об�
разования и другие. 

Факультет информацион�
ных технологий инициировал в 
2012 году разработку модуля 
дополнительного образования 
для магистров по новой про�
грамме института ЮНЕСКО 
по информационным техно�
логиям в образовании «При�
менение информационных и 
коммуникационных техноло�
гий для профессионального 
развития учителей». В рамках 
проекта «Образование для 
всех» под эгидой кафедры 
ЮНЕСКО развивает сотрудни�
чество кафедра межкультур�
ной коммуникации с кафедрой 
ЮНЕСКО Московского инсти�
тута открытого образования 
в области обучения русскому 
языку мигрантов. 

� Геннадий Алексеевич, 

а насколько задействованы 

студенты Герценовского 

университета в мероприяти�

ях кафедры ЮНЕСКО?

� У студентов, а также ма�
гистрантов и преподавателей 
пользуется большой популяр�

ностью семинар по образова�
тельным программам ЮНЕСКО,
проводимый на кафедре еже�
месячно. В рамках мероприя�
тий по случаю двадцатилетия 
кафедры планируется органи�
зация выставки с аналитичес�
кими докладами ЮНЕСКО в 
Фундаментальной библиотеке. 
Несомненно, она заинтересует 
большую аудиторию.

Кафедра ЮНЕСКО не явля�
ется выпускающей учебной ка�
федрой и не имеет постоянного 
контингента учащихся студен�
тов. Вместе с тем, обеспечи�
вая проведение коллективом 
Герценовского университета 
работ в соответствии с иници�
ативами и результатами ана�
литических обзоров ЮНЕСКО, 
кафедра имеет возможность 
привлекать к исследованиям 
и работе в рамках образова�
тельных стратегий ЮНЕСКО 
студентов и магистрантов 
различных факультетов. Это 
необходимо для организации 
международных мероприя�
тий, прохождения практик на 
базе кафедры менеджеров, 
журналистов и переводчиков, 
документоведов. Регулярно 
силами профессорско�препо�
давательского состава раз�
личных факультетов к такой 
работе привлекаются студенты 
психолого�педагогического 

факультета, факультета фи�
лософии человека, факульте�
тов управления, иностранных 
языков, русского языка как 
иностранного. Один пример. В 
подготовке и проведении 36�й 
сессии Всемирного комитета 
ЮНЕСКО по природному на�
следию из 400 волонтеров 
200 были из Герценовского 
университета!

� Чем для Вас, Геннадий 

Алексеевич, является ка�

федра ЮНЕСКО?

�  Д л я  м е н я  к а ф е д р а 
ЮНЕСКО была не только одним 
из дорогих и любимых детищ в 
университете, но прежде всего – 
источником новых мыслей, 
идей, планов и направлений 
его развития. ЮНЕСКО, не�
сомненно, является самой 
авторитетной и масштабной 
международной организацией 
в области культуры, науки и 
образования. Поэтому прямой 
контакт с этой мощной структу�
рой трудно чем�то заменить в 
полной мере. Немаловажными 
для работы самой кафедры 
является то, что её высокий ав�
торитет в профессиональном 
сообществе позволяет привле�
кать на кафедру многих круп�
ных, известных специалистов, 
которые обогащают Герценов�
ский университет, повышают 
его конкурентоспособность и 
авторитет на международной 
образовательной арене. 

то, что речь идет не о «кафедрах» в 
обычном, академическом, смысле 
этого слова, а о широкомасштаб�
ных международных учебно�ис�
следовательских центрах ЮНЕСКО, 
отличных и по содержанию, и по 
формам работы от традиционных 
университетских кафедр. Тем не 
менее, руководство конференции 
настаивало на введении в сферу 
международного сотрудничества 
в высшем образовании понятия 
«кафедра ЮНЕСКО» как более ака�
демического при полном понима�
нии, что это совсем не кафедра. 

В основополагающих прин�
ципах и процедурах программы 
«УНИТВИН» фактически отмеча�
лось, что кафедральная программа 
дает университетам возможность 
объединиться с силами ЮНЕСКО 
для достижения задач, вырабо�
танных государствами�членами 
Организации.

Для себя я решила, что деятель�
ность кафедр ЮНЕСКО приобре�
тает стратегически важную роль в 
обогащении академической жизни, 
университетских программ и уни�
верситета в целом. Мне показа�
лось, что этим интересно занимать�
ся вместе с другими структурными 
подразделениями вуза, кафедрами 
и факультетами.

� По Вашему мнению, 

очень ли отличается кафедра

ЮНЕСКО сегодняшнего дня от 

кафедры прежних времен? 

� В своем становлении и раз�
витии кафедра прошла несколько 
этапов, вырабатывая концепцию, 
осуществляя проекты, привлекая 

партнеров по их выполнению и 
пропагандируя образовательные 
идеи ЮНЕСКО. Эти изменения во 
многом совпадали с эволюцион�
ным взглядом на характер кафедр 
в Штаб�квартире Организации.

Так, в самом начале они созда�
вались в качестве одного из меха�
низмов оказания интеллектуальной 
помощи странам с отсутствующей 
или неразвитой университетской 
структурой. Позже, в соответствии 
с решениями Исполнительного 
совета, функции кафедр коррек�
тировались с учетом, в частности, 
возросшего интереса со стороны 
развитых стран, а также в связи 
с решениями ЮНЕСКО, касаю�
щимися программ Организации 
в Центральной и Восточной Ев�
ропе. Следует подчеркнуть, что 
общая концепция деятельности 
кафедры как «Теория образова�
ния в поликультурном обществе» 
формировалась при непосредст�
венном участии В.А. Козырева, в 
то время – первого проректора 
Герценовского университета, и 
коллектива кафедры педагогики, 
при поддержке Исполнительного 
директора Бюро ЮНЕСКО в Москве 
А.Н. Покровского.

По моему убеждению, новый 
импульс развитию кафедры при�
дало проведение международного 
семинара «Современные информа�
ционные технологии в культуре» в 
рамках 3�й специализированной 
выставки «ИНФО�98». Синергия 
гуманитарных знаний, информа�
ционных технологий, культуры и 
образования в контексте гума�
нистической идеологии ЮНЕСКО 

была созвучна научно�исследо�
вательской деятельности участ�
ника семинара, проректора РГПУ 
им. А.И. Герцена С.А. Гончарова, 
вскоре ставшего, по поручению Г.А. 
Бордовского, куратором кафедры.

Долгое время кафедра раз�
рабатывала отдельные проекты 
и осуществляла трансфер их ре�
зультатов как на национальном, 
так и на международном уровнях. 
Многие из этих проектов до сих 
пор чрезвычайно актуальны и 
значимы. Отмечу лишь один из тех 
первых – «Природное и культурное 
наследие в образовании», научным 
руководителем которого был В.П. 
Соломин. Результаты проекта 
широко внедрялись в учебных за�
ведениях России и использовались 
при стратегическом планировании 
развития Петербурга. Именно 
наш город, один из Списка памят�
ников всемирного и культурного 
наследия ЮНЕСКО, стал первым 
и пока единственным российским 
центром, в котором прошла одна 
из сессий Комитета Всемирного 
наследия ЮНЕСКО.

Одним из значимых достиже�
ний в становлении университета 
как авторитетного, признанного 
ЮНЕСКО  российского междуна�
родного центра по проблемам педа�
гогического образования, является 
налаживание партнерских отноше�
ний с ЮНЕСКО и ее структурами. 
Сегодня стали регулярными наши 
контакты с Комиссией Российской 
Федерации по делам ЮНЕСКО, 
Бюро ЮНЕСКО в Москве и штаб�
квартирой ЮНЕСКО, в частности, с 
сектором образования, с Междуна�

родным институтом планирования 
образования, Институтом ЮНЕ�
СКО в области информационных 
технологий в образовании, Бюро 
просвещения ЮНЕСКО и др.

� Какое направление ра�

боты кафедры Вам наиболее 

интересно?

� Для меня интерес представ�
ляют как отдельные проекты, кото�
рыми руководят сотрудники, так и 
сетевые объединения, в которые 
входят национальные и региональ�
ные образовательные учреждения. 
Направления работы и тех и других 
в значительной степени информа�
тивны и практически значимы, если 
иметь в виду их научно�исследова�
тельские и учебно�методические 
результаты. Кроме того, мне как 
филологу были близки научные 
поиски аспирантов, которые при 
кафедре выполняли исследования 
по двум специальностям: теория 
языка и сравнительное языкозна�
ние. Это был особый вид обучения 
будущих специалистов, поскольку 
он предполагал тесное межкафед�
ральное сотрудничество ведущих 
профессоров, заведующих универ�
ситетскими кафедрами, руководи�
телей собственных научных школ 
разных институтов и факультетов. 
За более чем десятилетний период 
было защищено около 20 канди�
датских диссертаций.

� Есть ли на кафедре 

ЮНЕСКО проекты, которыми 

Вы гордитесь?

� В самых первых российских 
документах, касающихся програм�

мы «УНИТВИН», подчеркивалась 
необходимость постоянного повы�
шения эффективности деятельнос�
ти кафедр ЮНЕСКО, являющихся  
составным компонентом этой про�
граммы. Обращалось внимание не 
только на открытие новых кафедр 
по новым направлениям, но и на 
создание отделений и департамен�
тов в соответствии с профилем уже 
функционирующих кафедр. 

Эти идеи мы взяли как осново�
полагающие. Благодаря совмес�
тным усилиям с юридическими и 
финансовыми службами Герценов�
ского университета мы внедрили в 
академический оборот механизм 
стимулирования межуниверси�
тетского сотрудничества. Сегодня 
кафедра ЮНЕСКО имеет возмож�
ность открывать свои отделения в 
российских и зарубежных вузах по 
междисциплинарным проектам. На�
зову лишь один из них: «Реальность 
этноса»/«Этнодидактика народов 
России», которым на протяжении 
почти десяти лет успешно руково�
дят заведующий кафедрой этно�
культурологии И.Л. Набок и ректор 
Нижнекамского муниципального 
института (Республика Татарстан) 
Ф.Г. Ялалов. 

Наш опыт по развитию сете�
вого сотрудничества был учтен 
Национальным координационным 
комитетом кафедр ЮНЕСКО при 
разработке соответствующего 
Положения и во многом определяет 
направления реализации проекта 
«УНИТВИН» в России. 

Еще одна инициатива нашей 
кафедры – разработка механизмов 
взаимодействия с ассоциирован�

Ë.À. ÁÀËßÑÍÈÊÎÂÀ: «ÄÅßÒÅËÜÍÎÑÒÜ ÊÀÔÅÄÐ Ë.À. ÁÀËßÑÍÈÊÎÂÀ: «ÄÅßÒÅËÜÍÎÑÒÜ ÊÀÔÅÄÐ 
ÞÍÅÑÊÎ ÏÐÈÎÁÐÅÒÀÅÒ ÑÒÐÀÒÅÃÈ×ÅÑÊÓÞ ÐÎËÜ»ÞÍÅÑÊÎ ÏÐÈÎÁÐÅÒÀÅÒ ÑÒÐÀÒÅÃÈ×ÅÑÊÓÞ ÐÎËÜ»

ными школами ЮНЕСКО. С целью
оптимизировать сети АШЮ/ 
«УНИТВИН» и содействовать их 
взаимной работе мы предложили 
проект «ЮНЕСКО в школе», первый 
этап которого был осуществлен 
совместно с Санкт�Петербургской 
академией постдипломного педаго�
гического образования.

И есть еще один проект, ини�
циированный кафедрой, который 
поддерживается как чрезвычайно 
важный в различных структурах 
ЮНЕСКО; правда, он пока не зара�
ботал в полной мере и ждет своего 
будущего. Этот проект связан 
с созданием Евразийской сети 
кафедр ЮНЕСКО. При поддержке 
Правительства Санкт�Петербурга 
и Межпарламентской ассамблеи 
государств СНГ мы провели сим�
позиум с участием руководителей 
кафедр Армении, Азербайджана, 
Белоруссии, Грузии, Казахстана, 
Киргизии, Узбекистана, Украины 
и Российской Федерации. И все 
присутствующие горячо поддер�
жали данный проект.

� Чем стала для Вас, Люд�

мила Александровна, работа на 

кафедре?

� Для меня работа на кафедре – 
это новое направление профес�
сиональной деятельности, новые 
области педагогической науки, 
новые источники информации и 
новые знания о роли ЮНЕСКО в 
современном мире.

Кристина УЛЬЯНЕНОК,

корреспондент «ПВ»

В подготовке и проведении 36�й сессии Всемирного комитета ЮНЕСКО

по природному наследию из 400 волонтеров 200 были из Герценовс�

кого университета!
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Кристина УЛЬЯНЕНОК,

корреспондент «ПВ»

Л.А. Балясникова, заместитель заведующего кафедрой ЮНЕСКО


